

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,
Francisco Valladares

Director,
Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,
Víctor J. Gólcher

Administrador,
José Antonio Valladares

De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende **LO BUENO**,
Y porque cobra **BARATO**.
Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADARA**, dentro de pocos días, á la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente á la pulpería de don Paulino Ardón.

EL "CANOCIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.



Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo.
Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. **Despacho del doctor Fonseca.**

ENRIQUE CARRANZA,

Doctor en Medicina y Cirujía.

Tiene su despacho frente al Teatro Variedades, Calle 23, Norte.

DR. M. FISCHEL.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Ulloa y Calnek.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 98.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficina: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual 1.00
Número del día..... 5 centavos
Id. atrasado..... 15
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

- Heredia..... Ismael García
- Alajuela..... Manuel F. Soto
- Limón..... O. Heilbron.
- Vía Limón..... Víctor Tioli
- Curridabat..... León León
- Cartago..... Jesús Salazar.
- Grecia..... Enrique Saborío G.
- San Ramón..... Félix Castro B.
- San Mateo..... Fidel Quesada.
- Esparta..... Bennicio Mena
- Puntarenas..... Abel Franceschi
- Montes de Oro..... Leopoldo Peña R.
- Puriscal..... Nicomedes Rojas
- Juan Vías..... Macario Rivera
- Santa Ana..... Gerardo J. Valverde
- Palmares..... Elías Carvallo
- Zarceiro..... Jesús Vargas A.
- Jiménez..... Antonio Luna
- Las Cañas..... Raf. Acosta C.
- Santa Cruz..... J. J. Caravaca
- Naranjo..... Pío Monge
- Atenas..... J. Carlos Carvajal
- San Marcos..... Juan M. Esquivel
- Santo Domingo..... Napoleón Pacheco
- Desamparados..... Manuel Matamoros
- San Ant. de Belén..... Esteban Murrillo
- Guadalupe..... Raf. J. Montero R.

Se solicitan agentes.

Diríjase la correspondencia al

Redactor de "LA NUEVA PRENSA".

Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.

Abogado y Notario.

7ª Avenida O. n.º 167.

LUIS ARROYO.

Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.

Abogado y Notario.

Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

ESTANISLAO JIMÉNEZ,

construye billares con mesa de mármol, baratos.

A LOS ENFERMOS

¡ YA LLEGO!

Jarabe de Tabonuco al Guayaquil

para la curación de la *tisis incipiente, bronquitis crónica, broncorrea, asma, tos, resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

Ya llegó

BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia, espermatorrea, debilidad sexual etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la **BANDEINA** cura aun en los casos en que han faltado enérgicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar ni el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la Dismenoreia, Leucorrea, Esterilidad, desarreglos del ménstruo y demás afecciones propias de la mujer.

Obran en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas **PILDORAS**, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

Todas estas preparaciones las tenemos en venta; llegadas por el último vapor. **Único depósito en Costa Rica,**

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

Brillante negocio.

Vendo En **LAS MESAS** 135 manzanas de terreno con beneficio, cafetales, potreros, casas de habitación, árboles frutales. **— buenas aguas, —**

Magnífico terreno y clima para toda clase de cultivo particularmente maíz y frijoles. Incluyendo todo, lo vendo á razón de \$ 225 manzana. Estación de ferrocarril de 1ª á una hora de ferrocarril desde Cartago. Entenderse con su dueño **JESÚS ARTAS M.**, en San José, ó en Cartago con el Licenciado don

FRANCISCO ACUILAR BARQUERO.

Fiestas cívicas de Esparta.

Las famosas y renombradas fiestas cívicas de Esparta, en honra de la patrona "Nuestra Señora de Candelaria", tendrán verificación los días *dos, tres y cuatro* del entrante Febrero. La Comisión encargada por el Municipio para efectuarlas tiene el honor de ponerlo en conocimiento de todos los habitantes de Costa Rica á fin de que los que *quieran y puedan*, animen con su asistencia y contingente estos tres días de justo regocijo.

Acudid, ciudadanos; hay hospitalidad y no tenemos enfermedades en la Comarca.

La Comisión.

Esparta, Enero 10 de 1899.

PARRAFOS SUELTOS

La falta de empuje para reprobado el mal estancia el perfeccionamiento Moral.

La falta de valor para reprobado lo injusto y para practicar el bien, es lo que hace que la sociedad avance poco ó nada en el perfeccionamiento de sus códigos de Moral. Y de esto la sociedad en masa y, por consiguiente, todos y cada uno de sus miembros, son responsables directamente. El miserable usurero que, aprovechando la estrechez de su prójimo, le arrebató su predio con préstamos al 20, al 30 y hasta al 50 por 100, grita y se escandaliza si sabe que un hambruento se robó un pan de valor de 20 centavos, ó una ave cualquiera de valor de 50, y las autoridades le oyen y la cárcel se abre para el ladrón al por menor, en tanto que la sociedad sigue dando distinciones al ladrón disimulado, á quien interiormente reprueba como pernicioso para el bien, como rémora para el mejoramiento social. Al infeliz que en un momento de exaltación hiere levemente á otro, no le queda otro remedio que la huida ó el presidio; y ante el tipo del malvado, del hombre que jamás piensa en el bien ajeno sino para destruirlo, del leguleyo envidista, revolvedor de juzgádos y alcaldías, en guerra abierta con la justicia, de aquel por cuya causa habrá muerto de hambre más de un hombre de bien, y arrastrado cadena sobre Dios cuántos inocentes, ante ese malvado, lleno de crímenes y de hipocrésia, se sigue inclinando la sociedad; y aunque la conciencia nos grite ¡cobardes!, al tocar su mano nos inclinamos y nos descubrimos como lo hicéramos ante el tipo del perfecto caballero. La ciencia se enseña al pueblo por medio de la práctica: ¿cómo podremos enseñar á las masas si creemos una cosa y practicamos otra? Si les damos ejemplo de debilidad, ¿con qué derecho les pedimos fortaleza? Todos los errores sociales de nuestros días, el absolutismo en el gobierno, las malas prácticas morales, las reglas estúpidas de maneras y modas, todo es debido á la falta de valor para practicar lo justo y desechar lo injusto, venga de donde viniere. El pueblo admite el bien y lo ejecuta haciéndolo conocer como tal por medio de la práctica, en el orden físico, en el intelectual y en el moral, y esto es lo que importa.

Jueves 26 de Enero de 1899

LA NUEVA PRENSA

UNIÓN ES FUERZA PODEROSA.

La carencia de espíritu de asociación entre los costarricenses es, de seguro, una de las más poderosas causas de la decadencia general que se viene notando en estas poblaciones que, por ley natural del progreso al cual toda actividad está sujeta en el universo, debieran encontrarse á un nivel intelectual y moral muy superior.

En lo económico, el egoísmo llevado al último extre-

mo ha adoptado esta fórmula:

“Medias ni en los pies”.

Y en efecto, está llegando el momento de recoger el fruto de ese egoísmo increíble y muchísimos individuos carecen de recursos para llevar “Medias ni en los pies”.

En cambio, otros, comienzan á encontrar muy hacedero eso de llevar medias... con el prójimo, en todas las acepciones que esta frase pueda tener entre nosotros.

En lo moral impera también, resueltamente, ese egoísmo que hace del costarricense el tipo más debilitado de la América latina.

Ni aun con el vínculo “religion” hay manera posible de formar un núcleo poderoso por lo compacto y uniforme en idea y procedimiento.

Imaginamos nosotros que tal manera de ser ó la heredamos con la sangre gallego-indígena que circula por nuestras venas, ó es un estado especial propio de las colectividades recién nacidas á la vida automática ¿ó qué es si nó?.....

Nunca como ahora se ha sentido la necesidad imperiosa de la asociación; y si ella en lo político y en lo económico vendría á ser la gran palanca de fuerza, en lo moral tendría aun más poderoso y benéfico influjo.

La civilización tiene sus inconvenientes y muy graves ¿quién lo duda? Pero presenta manera de cortarlos y vencerlos. Ella hace nacer el anhelo por la asociación á la par que el instinto mismo de conservación hace sentir al hombre la necesidad de agruparse, de unirse para defenderse. Un pueblo que de la civilización toma solamente sus refinamientos, sus molicias, sus relajos de la moral austera y no toma sus influencias que forman la asociación, la unidad de pensamiento, la fortaleza material resultante de todo conjunto armónico de unidades débiles en sí mismas, está expuesto á rodar al abismo en un plazo más ó menos largo.

Nuestra capital no tiene la grandeza, la belleza, la influencia del más modesto arrabal de París y sin embargo, hay en San José un punto de contacto muy saliente,

una semejanza muy remarcada con París: en ambas capitales la moral social va tomando la forma y la consistencia de la ampolla de jabón.

A la religión, generalmente, se la atiende como culto externo y pretexto magnífico para la exhibición, no como saludable freno de la pasión ni como reguladora del sentimiento y engendradora de la virtud heroica y modesta.

La sanción pública, anulada por la indiferencia ó por el temor de “ser el primero en arrojar la piedra,” en plena luz, no hace sentir su flajelo sobre las espaldas criminales que la arrostran casi impunemente y de tal estado de cosas está resultando una tal y tan general desmoralización que causa vértigos á todo aquel que se dedique á observar su curso atentamente investigando las causas generatrices y analizando los múltiples efectos, los distintos matices, las variadísimas formas que toma y los diversos terrenos en que obra.

Allá, en lo que es llamado el tiempo bárbaro, un gran pensador descubriendo la palanca y explicando sus potencias decía:

“Dadme un punto de apoyo y yo levantaré el mundo.”

La edad moderna, analizando las fuerzas poderosísimas de la palanca “Civilización” responde al pensador de otras edades:

—Punto de apoyo te faltó? Pues yo puedo más; mi punto de apoyo es la mujer!

Y efectivamente: la mujer es—debe ser—el punto de apoyo desde el cual la sanción pública puede levantar muy alto el plano, hoy tan inclinado, de la moral social.

¡Cuántas distinguidas matronas, corazones nobles, temperamentos de apóstol, sentirán, latente, en sus nobles pechos el germen de la rebelión contra las estúpidas preocupaciones sociales, contra el avasallador imperio de una moda, contra el despótico mandato de una costumbre, que entregan las candorosas jóvenes poco menos que ignorantes é indefensas, al torbellino agitador, al ambiente cálido, saturado de molición y á los peligrosos contactos de la mano que causa ajamientos, de la palabra que da el sonrojo al principio, la tolerancia luego y la indiferencia después..!

Venga cuanto antes una asociación de matronas distinguidas, madres de familia, únicas capaces de comprender y llevar á cabo la misión redentora: fórmese un núcleo, una sociedad, una hermandad ó como se quiera llamar, que ponga en moda no seguir la moda: capaz por su prestigio mismo de legislar para la evolución provechosa que se necesita y de hacer acatar sus desiciones, porque ellas serán las que guíen la pública sanción y formen el código de honor, de conveniencias, de benéficas máximas que pondrá á cubierto las nuevas generaciones de los peligrosos escollos más ó menos encubiertos que van ya distinguiéndose por la proa y que amenazan muy seriamente hundir, á su choque, la nave “sociedad”.

Administración de Correos.—La de Heredia está bien servida, toda marcha á satisfacción del público. Sus empleados son el modesto y laborioso joven con Nicolás Cartín y otros dos recomendables jóvenes.

De Santa Cruz

(Continúa)

Según datos del comercio alcanza el expendio del azúcar solamente, aquí dentro del cantón, por año, á 250 quintales, ó sean: 115 kilogramos. El consumo del dulce todavía es mayor, el cual tendría que minorar con la venta de caña en bruto hecha al ingenio, lo cual vendrá á redundar en beneficio de este.

Somos, pues, de parecer que el Gobierno, debiera instalar el ingenio ó fabricación de azúcar, para ayudar al ensanche de la agricultura en este cantón.

La embriaguez del guaro, vino, ó como quiera llamarsele, ha tomado tanto incremento entre nosotros que no es posible aprovechar el producto de nuestros brazos ó de nuestro trabajo.—Personas vemos que apenas reciben el dinero en su mano por lo que venden, ó por adelanto del trabajo de sus brazos, lo llevan todo á la cantina perdiendo lo que no se beben, y dejando así á su familia en descubierto. Procedimiento tan brusco nunca podrá conducir sino á la perdición. Y esto es precisamente por lo que no prosperaremos nunca y seremos ante la sociedad seres sin significación. La embriaguez perjudica directamente á la persona que la acostumbra y á su familia también é indirectamente perjudica el porvenir del pueblo, pues esa conducta reprochable lo hace quedar mal con quienes ha contraído compromisos, y éstos también tienen que sufrir en sus negocios por falta del compromiso de aquél.

La autoridad debiera vigilar muchísimo sobre este particular, impidiendo siquiera en los días de labor el que la gente trafique la embriaguez. Conocemos ciertos tipos traficantes de continuo y por eso lo decimos; que nos perdonen si se enojan, y nada más.

(Continuará.)

EL CORRESPONSAL.

Diciembre 30 de 1898.

NOTAS Y NOTICIAS

D^e Silvestre Aguilar y Fernández,

la buena é inolvidable BETA, ha dejado esta terrenal mansión, trocándola por aquella en donde almas como la suya encuentran el premio merecido á sus virtudes.

La bondadosa señora ha muerto á una edad avanzada y rodeada de los cuidados y amorosos desvelos de sus hijos y nietos.

Lloran todos ellos la ausencia, de ese ser tan querido y también á nuestros ojos acuden lágrimas arrancadas del corazón por el respetuoso cariño que siempre le profesamos.

La amistad sincera que nos unió y nos une á sus hijos, era acogida también por ella con ta-

CORRESPONSALES

Notas de Heredia.

Por fin el ángel exterminador é invisible hirió con su espada de muerte la delicada existencia de Enrique el hijo predilecto del particular amigo don José Francisco Fonseca.

Nuestros ecos de la más sentida condolencia.

Al sepelio de esta flor marchita asistió lujoso acompañamiento.

En el Ayuntamiento municipal predomina la idea del restablecimiento llamado “Colegio de San Agustín,” mediante el apoyo que le dispense el Supremo Gobierno de \$ 500 y el auxilio de los otros que faltan por parte de aquella para su sostenimiento. El Vice Presidente don Nicolás Cartín trabaja con tesón por ver realizados sus deseos en unión de los demás miembros.

La nueva Junta de Educación la forman los respetables caballeros y anantes de la enseñanza don Manuel Benavides R., Nicolás Hidalgo, Luis R. Flores y Secretario, don Juan Félix González.

Que la futura palanca que servirá de apoyo al maestro en la escabrosa senda del magisterio no se dohlegue ó se quiebre.

Se le recomienda hacer efectiva la existencia á los establecimientos de educación, base sobre que descanza, además de ver coronados los inauditos esfuerzos del preceptor, aun más, el porvenir de la nación.

El llamado parque del Carmen continúa en decadencia, equivalente á la expresión, que tan en moda está, con tosferina, es decir pronto se... al otro barrio!

...muestras de benevolencia que engendraron en nosotros, para siempre, sentimiento profundo de gratitud y simpatía. Los que lloramos á Beta, la oraremos siempre: la memoria de seres como ella dejan en este mundo, es imperecedera. Para sus hijos, nuestros queridos amigos, no podemos encontrar esas fórmulas vanas de pámeme, oh nó! Lloramos con ellos, compartimos su dolor. nada más!

V. J. E.

+
POR CABLE.

San Juan, Pto. Rico 19.—El gobernador de la isla, General Henry, ha recibido aviso del Secretario del Gabinete insular, que las autoridades españolas se apoderaron de 400,000 pesos, propiedad de las compañías de seguros extranjeras, de contrastas y curadores judiciales, cuya cantidad estaba depositada en varias instituciones de la isla. Dicen las compañías de seguros que el Gobierno Americano tiene de reembolsarlas por la pérdida. 19.—Dice el correspondiente Dayly Graphic: "uno de los principales jefes carlistas informa que todo esto es un levantamiento que don Carlos está tomando la ofensiva; es evidente las señas."

días de término para que sea pagada la cotización por muerte de don Jesús Salazar.

En pleno verano costarricense nos han caído verdaderos diluvios desde las nubes.

Gran parte de los médicos de circuito ha puesto su renuncia por no convenirles la dotación que con la última rebaja les asignan.

Pronto se unirán en Cartago la señorita Elisa Orozco con el señor don Nicolás del Barco. Son nuestros deseos porque los futuros esposos disfruten todas las dichas que brinda un hogar siempre feliz.

Persona que nos merece crédito, nos contó el hecho que vamos á relatar:

Una viejecita tomó el tren el domingo en Heredia y se colocó de pie cerca de la puerta del carro; poco después llegó un negro pidiendo *tiquets*, la señora le dijo que no había tenido tiempo para comprar *pase* pero que lo iba á pagar en plata. Sacó entonces el portamonedas, pero como el mecanismo se mostraba rebelde, suplicó al negro que se la abriese. Apoderarse el negro del portamonedas, volver la espalda y cerrar fuertemente la portezuela fue un no. En Santo Domingo se apeó la viejecita pero el negro le estuvo *jugando las vueltas* hasta que el tren hubo partido y.... total, el empleado de color del Ferrocarril se quedó con el portamonedas de la infeliz anciana.

Es inegable que el Gran Piano de Pombia del señor Ernesto Bandi, gusta mucho y las piezas que ejecuta son de lo mejor.

En San Vicente han suprimido un maestro antiguo, que ha pasado su larga vida dedicado á la enseñanza y al que hoy le ha tocado en suerte el premio de la supresión. Hablamos de don Agapito Rosales, anciano respetable y que cuenta con una plana de servicios que habla muy alto de su persona. Seamos justos, repetimos, no hagamos así economía; treinta años dedicados al magisterio en Costa Rica no se deben premiar tan ingratamente. El Ministro de Instrucción debe averiguar si es cierto esto que anotamos hoy para ver el modo como repara tan grave falta.

Los individuos que limpian caños usan un procedimiento nada bueno; pasan, sólo una vez, la escoba con suavidad y no se preocupan de quitar todas las inmundicias que están adheridas fuertemente al ladrillo ó piedra, lo cual da motivo para que los olores nauseabundos sigan como siempre.

Hemos visto varias paletas del joven artista don Lisímaco Chavarría y francamente, notamos en la pintura buenos rasgos que merecen el mayor elogio. Felicitamos al joven Chavarría.

Programa.—El Programa de las fiestas de Nicoya impreso en la tipografía de Lines es variado y chistoso. Por lo visto en aquellos benditos lugares no conocen la *cris*.

Algo sabemos de una excursión de nuestro vapor Nacional Poás á las costas de la Provincia del Guanacaste por el lado del

Pacífico y de ciertos detalles que muy pronto sabrá el público. Por el momento sabemos que un perjudicado ya tiene hecha su reclamación.

Ayer fueron sepultados, en el cementerio de esta capital, los restos de la respetable anciana doña Silvestre Aguilar y Fernández v. de Montero.

Don Rodolfo Rojas fue la persona escogida por la Corte para ocupar el puesto de Alcalde Propietario de Desamparados.

Con motivo de nuestro sueño de ayer en que referimos un caso de una muchacha perseguida por un policial de Profilaxis, varias personas se han acercado á nosotros para darnos detalles de otros hechos, que como ese, han hecho odiosa la Profilaxis Venérea, porque tergiversando la ley se han servido de ella para ejercer algunas venganzas ruines.

Suponemos nosotros que muy pronto echarán á rodar los restos del servicio de Profilaxis Venérea, pues se ha dicho hasta la saciedad, y aun se dice que quitado el Hospital, que objeto tiene el Registro y demás empleados?

Hagamos economías, muy bien, pero procédase con plan y tino, de otro modo la censura pública tiene derecho de hacer llegar su murmullo de reproche.

Es casi un hecho que el Liceo de Costa Rica se trasladará á uno de los edificios de Corrección. Muy bien, eso demuestra que nuestras indicaciones no han sido infructuosas. En verdad, no sabemos nosotros cómo fue que un cerebro humano tuviese la feliz ocurrencia de gastar buenas y no despreciables sumas en un edificio para Liceo de lo más malo que se haya visto. En fin, á sí se ha pasado.

Liceo de Costa Rica.—Entre 179 alumnos que concurren á las aulas de este Establecimiento, 51 tienen que presentar exámen en Matemáticas, 24 en Castellano 14 en Inglés, 12 en Francés, y sin contar los que tienen que rendirlo por haber perdido el curso en otras asignatura.

Buen viaje.—Dentro de poco tiempo emprenderá viaje hacia Europa el muy estimable caballero y honrado comerciante don Guillermo Pradilla. Desde ahora le deseamos muy feliz viaje y pronto regreso al seno de la sociedad costarricense, donde se le estima demasiado.

Compóngase.—Mucho se ha hablado y se ha escrito para que pronto se componga el Puentecito del Parque Nacional; pero hasta hoy permanece en el mismo estado de abandono.

En Cartago.—Un policía dormía antier comodamente acostado en una de las bancas del kiosco del Parque Central. Y sí mientras tanto se perturba el orden público!!

El martes visitamos la ciudad de Cartago y hemos traído en cartera varias noticias que muy pronto publicaremos. Por ahora, basta decir que permanece triste y solitario, pues muchas de sus principales familias han emigrado al campo y de seguro hubieramos muerto de fastidio á no haber visto en el Parque un grupo de simpáticas cubanitas.

AVISOS NUEVOS.

Caña de construcción y horcones de guachipelín

Todo de superior calidad vende

Juan J. Madriz,

Frente al Cuartel de Artillería.

VENDO

en San Juan Chiquit. de Esparta, una finca inscrita constante de once y media manzanas, sin gravámenes y cultivada de café, caña de azúcar y pastos, con trapiche y casa de habitación. Para precio y condiciones entenderse conmigo en la misma finca ó en Esparta en casa de don Elías Chinchilla G.

—Luciano López.—

Hotel Francés,

ESPARTA,

ofrece servicio esmerado, magnífica casa y precios módicos. PROPIETARIO,

Nicolás Lizano C.

Enero 20 de 1899.

\$ 3,000

Esta suma se colocará á largos plazos, pero bien garantizada con primera hipoteca. Dirijirse por carta á la casilla N° 494 especificando N° y asiento de la finca que se ofrezca en garantía.

NUEVA VENTA

de ataúdes y maderas en la Plaza de Dolores. Se componen y se hacen muebles. Esmero en el trabajo.

ROBERTO PHILLIPS.

Se alquila la que ocupó el
Cónsul de Colombia

y otras habitaciones en la misma casa. Entenderse en el Mercado con

JOSÉ CAMPO H.

Se vende

una CURTIEMBRE con todos sus accesorios, casa de habitación y un terreno con más de una manzana sembrada de café. Para informes, entenderse en esta ciudad con

José Santos Porras.

DE CURRIDABAT

se me han desaparecido dos terneros, macho y hembra, esta última herrada con las iniciales de mi nombre ó sea dos L. L. aparriadas, en la nalga izquierda, el macho no tiene fierro, oteros los dos. Dare gratificación al que me de noticia.

LEÓN LEÓN.

INCENDIO!

Sumamente barata VENDO UNA CASA esquinera situada á 200 varas del Parque Central, comprende departamentos para establecimiento y pueden habitar independientemente dos familias, dadas las últimas reformas hechas; produce \$ 85 á \$ 90.00 mensuales.

Entenderse en la misma casa ó en la Secretaría de Fomento con RAMÓN ROJAS. G.

\$ 500

á largo plazo se da con hipoteca esta cantidad.

RAMÓN BUSTAMANTE.

SE VENDE un obrador de zapatería. En esta imprenta se informará.

++ Dr. J. W. Begg ++

ofrece sus servicios al público en la oficina que fué del doctor J. J. Ulloa. Calle 20 S. número 154, Parque Central. Horas de consulta: de 12 m. á 3 p. m. y de 7 á 8 p. m.

\$ 1,000 \$

á interés, con hipoteca, en esta ciudad. Informes, en esta oficina ó con el notificador don Jacinto Mora.

¡ADOBES! ¡ADOBES! de muy buena calidad, á cien pesos el millar, vende

Pastor Angulo, casa de don M. V. Blanco. Avenida Central Oriente N° 276.

Por LA SOLEDAD, en la calle 26, se vende un lotecito de terreno. En esta oficina informarán.

DETILLA

SANTORAL.

ENERO 31 DÍAS.

1899.

veves, 26.—San Policarpo, ob. y Santas Paula, viuda, y Matilde reina.

Luna llena á la 1 h. y 57' m. de la tarde. Ventoso.

Se convoca á los socios del censo de estudios psicológicos "Esperanza" á reunión en casa de Pedro Pérez M. el próximo domingo á las once de la mañana.

LA DIRECTIVA.

En busca de una madre.—A nosotros también nos habla llegado la noticia de un hecho que tiene aspecto novelesco.

Hace varios años la señora Andrea Lascano de Narvaez adoptó por hija á la que hoy se llama María Adelaida Suecia de Navarro; más aquella adopción quedó ignorada por la señora Adelaida Suecia hasta después de la muerte de su protectora la señora Lezcano de Narvaez.

Hoy se encuentra en nuestro país la protagonista de esta historia que, después de mil vicisitudes, aun no ha encontrado á su verdadera madre, la señora Eva-Lista Vargas.

Damos esta noticia con la esperanza de que las personas caritativas tengan la oportunidad de practicar una buena obra.

La Sociedad de Seguros de Vida Costarricense, ha señalado 10

PATA DE GALLO!

con este nombre fué confirmado un punto, un poquito adelante del barrio de San Rafael de San Ramón, y ¿sabeis por qué fué puesto así? por la potencia de sus terrenos, que guarda analogía con la potencia que tienen los gallos en las patas, y ¿qué con tanta música? pues que en dicho punto se **VENDE UN REPASTO** constante de 40 manzanas, poco más ó menos y que no hay que perder la ocasión. por que es calva y hermosa. A una hora de camino de la progresista y floreciente población de San Ramón, su clima es fresco, lo que le permite tener siempre pastisales abundantes y frescos y agua inmejorable.

En la Tipografía LA PRENSA LIBRE informarán.

Zapatería Modelo DE FRANCISCO FERRONI.

CALLE 25 SUR, N° 114 (cerca de la Soledad)

Especialidad en calzado para señoras, caballeros y niños, cosido ó clavado. Perfección en los pies delicados.

Se toman medidas á domicilio.

Solidés y elegancia. Precios económicos. (Frente á la Inspección de Hacienda.)

La Tipografía LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente á la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir á sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

ELIXIR
DE
Protocoloruro
DE HIERRO
CON HIPOFOSFITOS
DE VIVAS PEREZ

Receta de verdadera emulsión, no tiene rival y es el remedio más racional, seguro y de inmediatos resultados de los ferruginosos y de la medicación tónica-reconstituyente para la anemia, hipoclorosis, Colores pálidos, Empobrecimiento de sangre, Debilidad é inapetencia y inatenciones difíciles. Tenemos numerosos certificados de los médicos que lo recomendaron y recetan con admirables resultados.—Cuidado con las falsificaciones, porque no darán resultado. Exigir la firma y marca de garantía.

PRECIO DE CADA BOTELLA. 4 PTAS.—EN UNA BOTELLA 2.50 EN TODA ESPAÑA

De venta en todas las farmacias de las provincias y pueblos de España, Ultramar y América del Sur.

Depósito general: ALMERIA, Farmacia VIVAS PEREZ

CRISIS

En el taller de **Matías Núñez** se encuentra un completo y variado surtido de muebles. Despacha con puntualidad.

CONTIGUO

— Á ILDEFONSO VEGA —

tengo mi taller para el arreglo, limpieza y reparación de toda clase de ropas. Precios sin competencia. **T. Rodríguez.**

PASTELERIA Y CANTINA de **LUIS ARCE.**

Helados, refrescos y pastelería fina.

M. ARGUELLO de VARS. Avenida 7ª, Oeste.—N° 134.

MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS

en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co. Últimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

RELOJERÍA Y PLATERÍA de Roa y París. Frente al Mercado, contiguo al Hotel Hispano Americano

SE ARRIENDA

un terreno para cultivo de 75 manzanas cerca de esta ciudad. En esta imprenta informarán.

LAS DOS ANTILLAS.

V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

HOTEL AMÉRICA.

Precios de acuerdo con la situación.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA.

5ª Avenida, Oeste, Nos. 106 y 116. Al lado de la oficina del Telégrafo, frente al Cuartel de Policía.

DOMINGO MORA.

Agencia de Funerales, 4ª avenida O. número 166.

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se vende un piano barato.

SE DESEA COMPRAR

lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

Se vende un piano casi nuevo, muy barato. En la Cantina Palacio darán informes.

Se vende una caja de instrumentos de cirugía sin estrenar. Véase en la Botica Francesa.

SE VENDE UN ARMÓNIO de buena marca, al contado ó á plazo. Atenas. Ramón Araya Hº

Directorio Médico.

DOCTOR ECHEVERRÍA. Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA. Botica del Comercio.

DOCTOR INKSETTER. Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR CALNEK. Su botiquín, calle 20, S., frente al Parque Central.

DOCTOR URIBE. Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

DR. CARLOS J. PERALTA.

Cirujano Dentista.

Graduado en el Colegio de Pensilvania, Filadelfia. Ofrece sus servicios profesionales en esta capital, en los bajos de la casa de la sucesión de don Baltazar Salazar, frente á la de don Juan Rafael Mata. Horas de trabajo: de las 8 a. m. á las 11. y de las 12 m. á las 4 p. m.

LA CARPINTERÍA

de Moisés Castro se trasladará 50 varas al Este de la lechería de don Gordiano Fernández.

CACAO COLOMBIANO

á 70 cent. libra. C. 16, S., 287. (75 vr. S. nueva Iglesia la Merced.)

EN MUY BUEN PUNTO

se alquila un solar propio para cabaillería, depósito de madera. Se informa en esta imprenta.

VENDO un armonium nuevo.— Construcción apropiada al clima.— Pedro Mª Arias.

GRAN BARATILLO

de Luis Fonseca, contiguo á la Cantina de F. Laporta.

Análisis químico oficial de la

"EMULSIÓN de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Pof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

EL MEJOR LOTE

en la nueva Estación.

20 varas frente como por 70 de fondo. Se vende en liberales condiciones para el comprador; sembrado de caña.

Es la esquina futura contigua á la casa de don Carlos Sáenz Su dueño Cristobal Guerrero, aquí con V. J. Gólicher.

Pastelería y Cantina Francesa.

Gran surtido y variedad de pasteles siempre renovados. Cantina bien servida de los mejores licores. Se vende el acreditado cognac Bisquit

CÁPSULAS DE Quinina y Pelletier

6 de las 3 Marcas

ADOPTADA por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía. Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina.

Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas, ha resuelto el problema de la Quinina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

SAVIA DE PINO MARITIMO

Jarabe y Pasta

de LAGASSE, Farm. en Bordéus

Los únicos preparados con la SAVIA DE PINO obtenida por inyección de los troncos. Cura Resfriados, Tos, Gripe, Bronquitis, Dolores de Garganta, Ronquera.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne.

Perlas de Pepsina pura

DIALISADA

de CHAPOTEAUT

Farmacéutico de 1ª Clase, en Paris.

Dos perlas, tomadas despues de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las Jaquecas, Dolores de Cabeza, Bostezos y Somnolencia, consecuencias de mala digestión. Como garantía cada cápsula lleva impreso en negro el nombre.....

PARIS, 8, Rue Vivienne.



Inofensivo, suprime el Coque, la Gubeba y las Inyecciones. Cura los flujos en 48 HORAS. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga: Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria.

Paris, 8, rue Vivienne y en las principales Farmacias.

ASMA - OPRESIÓN

Los Cigarrillos Indios de Grimault y Cª son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectación. En PARIS, 8, rue Vivienne Y EN TODAS LAS FARMACIAS

NUEVOS PERFUMES

DE RIGAUD Y Cª

Proveedores de la Real Casa de España 8, rue Vivienne, PARIS

Recomendados por su suavidad, su delicadeza y su sello aristocrático.

Violeta Blanca. Graciosa. Lucrecia. Lilas de Persia. Luis XV. Rosina. Cefiro Oriental. Melati. Reseda.

JABONES y POLVOS DE ARROZ á los mismos olores DEPOSITO EN LAS PERFUMERIAS de España y América